
P R O T O K O L L  B Ü R G E R I N F O R M A T I O N  

Körperschaft: 

Gremium 

Sitzung am: 

Sitzungsort: 

Gemeinde Bad Zwischenahn 

Betriebsausschuss für den Baubetriebshof 

Mittwoch, 09.02.2022  

Haus Brandstätter, Kuppelsaal, Am Brink 5 

Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr Sitzungsende: 17:40 Uhr 

T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S  

Sitzungsteilnehmer: 

 Ausschussvorsitzender 

Herr Jochen Osmers CDU  

 Ausschussmitglieder 

Frau Anett Gavelis SPD  
Frau Sarah Hamann GRÜNE  
Frau Merle Heßler SPD  
Herr Tim Hobbiebrunken CDU  
Herr Torsten Kuck FDP  
Herr Jan Oltmanns CDU  

 Grundmandatsinhaberin 

Frau Sandra Ehlers Die PARTEI  

 Verwaltung 

Herr Bürgermeister Henning Dierks  
Herr Carsten Meyer  
Herr Herbert Brunßen   
Frau Martina Gundermann   
Frau Sabrina Bremermann Protokollführerin 

 
 

entschuldigt fehlen: 

 Verwaltung 

Herr Heinz de Boer  
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Tagesordnung: 
 
Öffentlicher Teil 

 1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung  
   
 2. Genehmigung des Protokolls vom 17.11.2020 (Nr. 185)  
   
 3. Bericht der Verwaltung  
   
 3.1. Personal  
   
 3.2. Maschinen- und Fuhrpark  
   
 3.3. Elektromobilität  
   
 3.4. Digitalisierung  
   
 3.5. Grünpflege  
   
 4. Einwohnerfragestunde  
   
 5. Haushalt 2022 

hier: Teilhaushalt 2022 - 68 Baubetriebshof 
a) Ergebnishaushalt 
b) Finanzhaushalt mit Investitionsprogramm 
Vorlage: BV/2022/023 

 

   
 6. Anfragen und Hinweise  
   
 7. Einwohnerfragestunde  
   
 

Öffentlicher Teil 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 
  
 AV Osmers eröffnet die Sitzung.  

 
Es werden einstimmig festgestellt: 

a) die rechtzeitige Übersendung der Tagesordnung, 

b) die Beschlussfähigkeit, 

c) die Tagesordnung, wie sie zu Beginn des Protokolls aufgeführt ist. 
 

  
2 Genehmigung des Protokolls vom 17.11.2020 (Nr. 185) 
  
 Beschluss: 

 
Das Protokoll vom 17.11.2020 (Nr. 185) wird genehmigt. 
 

 Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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3 Bericht der Verwaltung 
  
3.1 Personal 
  
 Im Bereich Straßen- und Reinigungsdienst wurde ein Mitarbeiter unbefristet übernommen. 

Dieser ist für die Reinigung der Papierkörbe, der Wartehäuser, Hundetoiletten und Contai-
nerstandorte zuständig. 
 
Zum 01. August 2021 wurden zwei Auszubildende zum Straßenwärter/in eingestellt. 
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3.2 Maschinen- und Fuhrpark 
  
 Im Jahr 2021 wurden folgende Investitionen lt. Investitionsprogramm durchgeführt: 

 
-    zwei Anhänger  
-    ein Kastenfahrzeug für den Zentralen Dienst 
-    ein Elektro-Lastenfahrrad für den Kurpark 
-    mehrere Akku Heckenscheren und Freischneider 

 
Im Beschaffungsprozess befinden sich noch: 

 
Mobile App-Lösung für das Katasterprogramm für die Straßen,- Kinderspielplatz- und 
Baumkontrolle. 
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3.3 Elektromobilität 
  
 Im Bereich der Elektromobilität leistet der Baubetriebshof einen aktiven Beitrag zum Klima-

schutz. Seit  2015 hält der Baubetriebshof Elektrofahrzeuge in seinem Bestand.  
 
Aktuell werden zwei Mega - E - Worker (kleine Pritschenfahrzeuge) und zwei Elektro-
Lastenfahrräder im Kurpark eingesetzt. Für den Bereich Straßen- und Reinigungsservice 
wurde 2020 ein Elektro-Kastenfahrzeug für die Entsorgung der Abfallbehälter angeschafft. 
 
Die Einsatzbedingungen aufgrund der geringen Reichweiten im Gemeindegebiet, der im 
Voraus planbaren Touren von kurzer bis mittlerer Länge (< 100 km) bei gleichzeitig hoher 
Jahresfahrleistung eignen sich sehr gut für Elektromobilität. 
 
Im Dezember 2021 wurde ein Förderantrag über Kauf und Errichtung von 10 Ladestationen 
für Elektrofahrzeuge an den Standorten Rathaus, Baubetriebshof und Kurpark gestellt. Der 
Zuschuss beträgt bis zu 900 Euro pro Ladepunkt an Stellplätzen ohne öffentlichen Zugang 
für kommunal genutzte Fahrzeuge und privat genutzte Fahrzeuge der Beschäftigten. Nach 
Eingang der Förderzusage wird zurzeit die Ausschreibung vorbereitet. 
 
Sämtliche Neuanschaffungen im Kraftfahrzeugbereich werden auf Elektromobilität geprüft. 
In 2022 sind zwei Elektrofahrzeuge und zwei E-Bikes für die Strecken- und Baumkontrolle 
vorgesehen. 
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3.4 Digitalisierung 
  
 Auch auf dem Baubetriebshof schreitet die Digitalisierung voran. Neben der nahezu papier-

losen Verwaltung durch das Rechnungsworkflow, dem Dokumentenmanagementsystem 
und der digitalen Akte werden aktuell das Auftragsmanagementsystem und die mobile Auf-
tragserfassung mittels App-Lösung eingeführt. In der Umsetzungsphase befindet sich die 
mobile Kinderspielplatz- und Baumkontrolle.  
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3.5 Grünpflege 
  
 In den letzten Sitzungen des Baubetriebshofes wurde bereits über die Handlungsempfeh-

lungen zur naturverträglichen Grünpflege und deren Umsetzung durch den Baubetriebshof 
berichtet. Die Handlungsempfehlungen wurden vom BUND in einem Vortrag auf dem Bau-
betriebshof vorgestellt und erläutert. Mehrere Mitarbeiter haben an einem Seminar zur öko-
logischen Grünpflege teilgenommen und mit dem Tiefbauamt wurden konkrete Maßnah-
men zur ökologischen Grünpflege im Gemeindegebiet vereinbart. 
 
In diesem Jahr ist die Umstellung auf eine naturverträgliche Mähtechnik geplant. Ein Schle-
gelmäher wird durch ein Messerbalken Mähwerk ersetzt. Für den Bereich der Bermen- und 
Böschungspflege wird ein Öko-Schlegelmähkopf beschafft. Der Mähkopf berücksichtigt 
eine Kleinlebewesen schonende Mahd. 
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4 Einwohnerfragestunde 
  
 - Keine - 

 
  
  
5 Haushalt 2022 

hier: Teilhaushalt 2022 - 68 Baubetriebshof 
a) Ergebnishaushalt 
b) Finanzhaushalt mit Investitionsprogramm 
Vorlage: BV/2022/023 

  
 Anhand einer Präsentation wird der Teilhaushalt 68 für das Jahr 2022 von stv. BL Gunder-

mann zusammengefasst vorgetragen. 
 
Auf Nachfrage von AM Hobbiebrunken gibt BL Brunßen an, dass beim Balkenmähwerk das 
Mähgut auf der Grünfläche verbleibt. 
 
FBL Meyer stellt das Investitionsprojekt Strom- und Wärmeerzeugung durch Biomasse dar.  
 
Auf Anfrage von AM Hobbiebrunken, erklärt FBL Meyer, dass das vorhandene BHKW am 
Schulzentrum bestehen bleibt und durch ein weiteres ergänzt wird. AM Hobbiebrunken regt 
eine Prüfung der Heizwertnutzung für das Klärwerk sowie eine Fernwärmeleitung an. 
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AM Kuck wünscht nähere Angaben zur Ergiebigkeit von 1000 t Biomasse.  
 
Anmerkung der Protokollführerin: 
 
In ersten Grobberechnungen wurde neben einer Nutzung des Heizwertes für das Klärwerk 
auch eine Fernwärmeleitung betrachtet. Beide Varianten zeigten sich weniger wirtschaftlich 
als die dargestellte Lösung. 
 
1000 t Biomasse ergeben nach Trocknung einen Heizwert von rd. 2,2 Mio. kWh. Nach Ab-
zug des thermischen Bedarfs für die Trocknungsanlage und den Baubetriebshof mit Büro- 
und Werkstattgebäude stehen rd. 1,4 Mio. kWh für das Schulzentrum zur Verfügung. Damit 
können 50 % des gesamten Strombedarfs und 20 % des Wärmebedarfs gedeckt werden. 
 
 

 Beschluss: 
 
Der Betriebsausschuss für den Baubetriebshof empfiehlt, dem Entwurf des Haushaltes 
2022 – Teilhaushalt 68 Baubetriebshof – zuzustimmen. 
 

 Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 - 68 - 

 
 

 
6 Anfragen und Hinweise 
  
 Auf Anfrage von AM Hobbiebrunken erläutert stv. BL Gundermann, dass der Baube-

triebshof die Abfallsäcke für die Geschäfte (RHG, Edeka usw.) auf dem Baubetriebshof 
zwischenlagert und auf Zuruf an die jeweiligen Geschäfte liefert. 
 
Der Baubetriebshof führt die Berufsausbildung zum Straßenwärter durch. Für den Ausbil-
dungsberuf zum Gärtner im Garten- und Landschaftsbau können nicht alle Ausbildungsin-
halte im Betrieb vermittelt werden, so stv. BL Gundermann auf Nachfrage von AM Hob-
biebrunken. 
 
AM Herr Hobbiebrunken berichtet über negative Erfahrung mit Tiefbauarbeiten im Zusam-
menhang mit der Glasfaserleitungsverlegung aus der Gemeinde Edewecht. Die ausführen-
den Subunternehmer arbeiten teilweise mangelhaft. FBL Meyer bestätigt das Problem mit 
den Subunternehmen. In Bad Zwischenahn ist die EWE für die Glasfaserverlegung zustän-
dig und übernimmt auch die Garantie. 

 
Die Position Entleerung von Hundestationen beinhaltet das Entsorgen der Hundekotbeutel 
sowie das Befüllen der Beutelspender an den Hundestationen, so BL Brunßen auf Nach-
frage von AM Hamann. 
 
AM Heßler fragt an, ob für die Berufsausbildung besondere Anreize geboten werden. Die 
Berufsausbildung zum Straßenwärter beinhaltet den LKW-Führerscheinerwerb. Liegt bei 
Beginn der Ausbildung noch  kein PKW-Führerschein vor, so wird auch dieser bezahlt. Wei-
terhin bietet die Gemeinde auch für Auszubildende eine zusätzliche Altersversorgung und 
die Teilnahme an Hansefit (Zuschuss zum Sport z.B. Fitnessstudio), antwortet stv. BL 
Gundermann. 
 
AM Hobbiebrunken spricht einen großen Dank an alle Mitarbeiter des Baubetriebshofes für 
Ihren Einsatz aus.  
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Auch BM Dierks richtet seinen Dank an die Mitarbeiter vom Baubetriebshof und weist da-
rauf hin, die Leistungen des Baubetriebshofes künftig verstärkt öffentlich darzustellen. Der 
Baubetriebshof ist sehr gut aufgestellt, das zeigen auch die Aspekte der Digitalisierung, 
Elektromobilität und Nachhaltigkeit. 
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7 Einwohnerfragestunde 
  
 - Keine - 

 
  
  
AV Osmers bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung. 
 
 
 
 
Osmers  Brunßen  Bremermann 
Ausschussvorsitzender Betriebsleiter Protokollführerin 
 

 

Gremium: 

Betriebsausschuss für den 
Baubetriebshof 

Sitzung vom: 

09.11.2022 

Niederschrift zur Sitzung: 

041/BABau/21-26 

 
 2 Genehmigung des Protokolls vom 09.02.2022 (Nr. 010 ) 
  
  
 Beschluss: 

 
Das Protokoll vom 09.02.2022 (Nr. 010) wird genehmigt. 
 

 Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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